

**再就職に本当に役立つ
ザ「資格」職業訓練**

精鍛ひめで鍛を打つ「さぬきうどん」(写真左)=香川県立丸亀高等技術専門学校提供。高就職率率=雇用・能力開発課(写真右)=香川県立丸亀高等技術専門学校提供。高就職率率=雇用・能力開発課(写真左)=香川県立丸亀高等技術専門学校提供。高就職率率=雇用・能力開発課(写真右)=香川県立丸亀高等技術専門学校提供。

リストラにまつわるニュースが連日流れ、「明日は我が身」と不安を抱く人も多いだろう。万が一、失業しても職業訓練を受ければ、高い確率で再就職できる業種がたくさんある。今回は、資格取得やリスクなしでできる副業も含めた「生活防衛術」。未来への道はまだあるのだ。

公営技術専門校に通うと就職率80%

「サラリーマン時代とは違った充実感があり、授業は楽しかったです。お客様さんに喜んでもらえるうどんを作りたいと思っています」

目を輝かせて話すのが、全国で唯一の「さぬきうどん科」がある香川

県立丸亀高等技術専門校で修業した50代の研修生。同校では03年度から毎年、県内の製麺機製造会社で3ヵ月間にわたってうどんの歴史や文化をはじめ、打ち方や経営のノウハウを学ぶ。08年度までに61人が卒業し、45人が就職。うち10人が暖簾を開いたといふ。

この「さぬきうどん科」は、失業期間中に再就職に備えて転職に役立つ技術や知識を身につける公共職業訓練の一つで、ハローワーク(公共職業安定所)で申し込み込む。職業訓練の授業料は無料で、就職率は80%前年度に上るという。

があるかは後述するとして、訓練を受けるにはハローワークでもおもむね手続きや条件をクリアしなければな

「雇用を守る
第5弾」

得が簡単であるうえ、時代にマッチした二重のうま味があるからだ。

「3級をステップに2級以上を目指して保険業界や証券業界で働くもよし。まったく関係のない仕事をするにしても、失業した際や家計戦略を練る際には必ず役立つ知識です」

すぐに仕事の見つかる資格として中村社長が挙げる
のが、クレーン運転士免許や建築物の鉛骨組立など30種以上ある作業主任者といった工事現場系だ。

デスクワーク向きの人



まずは取りやすい資格や検定から始めよう

は、IT・パソコン系の資格が数多くある。マイクロソフトなど民間企業の資格や日本商工会議所のパソコン資格を持つていれば、データ入力や経理、事務の仕事に就く際の履歴書で客観的材料になる。

しかし、「足の裏についた
『ご飯粒』とともにいわれるものが
資格。『苦勞して取つてもも食
えないと』という意味だ。

脱サラして、7年前に開業した社会保険労務士の澤木明さん(58)がこうアドバイスする。

「開業しても、お客様を獲得するのが難しいのです。社労士の場合、企業と顧問契約を結び固定収入を得ます
が、ダイレクトメールを1
〇〇〇通出して、契約でき

るは「1社あるかどうか」とも言われます。行政書士やFP技能士は個人が相手なのでさらにカネになります。成功するかどうかはその人の資質にある。営業力がないと厳しいでしょう。そういう考えると資格への興味が薄まつてしまいがちですが、中村社長は「資格は仲間

選挙出口調査
すぐで

「90年代後半から製造業は減産傾向にあり、時間のかく人が増えています。小遣い稼ぎや生活費の補助目的で、副業への関心が高まっています」

そう話すのは、副業の実態に詳しい経済ジャーナリストの日向咲禰さんだ。

厚労省が一昨年発表した『日雇い派遣労働者の実態に関する調査』によれば、日雇い派遣の25・5%が「元社員・自営業など主たる営業がある」と答えた。

い方次第」という。
「旅行業務取扱管理者の資格があれば、別業種に転換しても社内の旅費交通費の削減を検討・提案することができます。製麺の資格『僕は麺を打てるから今度べに来てください』』といふ業のネタにして商談につぶがるかもしれない。なぜ

予想以上の数字といふ
が、どんな仕事があるの
だろうか。日向さんに「す
できる副業ベスト30」をさ
げてもらつた——。

▽選挙出口調査▽選挙
開票所連絡員▽宿直の電
番▽病院の夜間受付▽駐
場受付▽ネットオーディシ
ン▽古本販売▽パソコンハ
ボート▽データ入力▽企
商品モニター▽試食王!!
!▽走行調査▽交通量調
▽アンケートスタッフ▽
電話世論調査▽ボスティバ

選舉出口調查、電話番…

すゞじかる画業ぐくと30

の資格を取つたのか、今後どう生かすのか、ストライクを説明できれば一見関係のない仕事の面接でも無駄にならることはありません。何より挑戦して結果を出することは、仕事ができる人間の条件でもある。リストラに遭つた人でも自信になるはずです。

△NTTの電話帳配達△星
朝のビル清掃△牛乳配達△
荷物の仕分け△引っ越しア
シスタント△ティッシュ配
り△リサイクル書店店員△
モデルルーム案内△運転代
行の伴走車運転△お祭り会
場備品販賣△放置自転車監理
員△セルフスタンンドスタッフ
△非常勤ホームヘルパー
△エキストラ
本誌記者が気になつたの
は、宿直の仕事だ。日向さ
んによれば、宿直は警備系
と設備系に分かれるとのこ

と。警備系は定期巡回があるが、設備系の中にはひたすら夜明けまで電話番をしているだけ、という人がまれにあるらしい。これらは「そこにはいることが仕事」なので、読書や資格の勉強に費やすこともできる。

運動不足を解消したい人なら、フィットネスクラブに通う時間をボスティングにあてるのもいい。今年行われる総選挙で出口調査員の仕事をすれば、面白い社会体験にもなるだろう。

「いい仕事を探すにもテクニックが必要です。もつとも情報量が膨大で便利なのが、ハローワークのネットサービス。検索する単語を

工夫することで、掘り出
物を見つけるかもしれません。他にも調査会社を登録して、仕事を見つけることができます。(日向さん)
ただし、副業はあくまでも自分にとつて楽しく、無理のない仕事を運ぶのが基本。本業に支障をきたしては本末転倒だ。副業疲れで運営などを繰り返せば、本業でリストラの口実にもなりかねない。生産調整による給料減を補うため、正社員にアルバイトを認める企業も出てきたが、就業規則で禁止されていることもあります。意が必要だ。

一方、求人情報に頼らず

独立志向の高い人の中には、本業を持ちながら起業する「週末起業家」が増加している。長崎順一さんは02年、電鉄会社に勤めながら故郷の鹿児島で「墓参り代行業」を始めた。「お年寄りや上京した人々はなかなか墓参りに行かない。そこで基本料金500円で墓参り代行を始めました。本業の一割未満の収入しかありませんが、なんでもらっています」

今年9月に本業の定年を迎える長崎さんは、「04年「定年起業コンサルタンツ」も始めた。主に40~50代向け、定年後の起業支援ミニナなどをを行っている。

本業を辞めて完全に独立した人もいる。「家事コンサルタント業」の神長一徳さん(43)だ。

「もともと勤めていた化メークーでは、社内の5運動(整理・整頓・清掃・清潔・しつけ)のリーダーをしていました。そのノウハウを会社向けでなく家庭向けにレンジしてサービスを開始しました」

ただ、うまくいくケーブルばかりではない。
「これをやれば儲かるといふものはあります。自分の資格、趣味、本業、人脈を生かして、できることがあります。じっくり気長にやることです。週末起業はリスクなく始められるので、本業の收入がある限り、うまくいくまでトライできます」(NPO法人「週末起業アオーラム」の藤井孝一代表)。自分自身の積極的な姿勢ひとつで、雇用不安も吹き飛ばせる。身の回りにあらゆるものを使いつぶん活用し、自己防衛策を講じたい。

本誌 宮本扶未子／香川

男女兼用	特許増毛器	特別サービス価格表	(毛唇充填装置)
5千円	携帯用	10kg 試用	自然色
1万円	家庭用	25kg 試用	自然色
1万5千円	営業用	50kg 試用	自然色

詰替用	補充毛	(増毛器なし)
3万円	補充毛150g	自然色
4万円	補充毛250g	自然色
5万円	補充毛400g	自然色

雇用保険・基本手当の所定給付日数

出典：ハローワークHP

会社都合（解雇・倒産）	被保険者期間					
	1年未満	1年以上 5年未満	5年以上 10年未満	10年以上 20年未満	20年以上	
30歳未満	90日	90日	120日	180日	180日	—
30歳以上35歳未満	90日	90日	180日	210日	240日	240日
35歳以上45歳未満	90日	90日	180日	240日	270日	270日
45歳以上60歳未満	90日	180日	240日	270日	330日	330日
60歳以上65歳未満	90日	150日	180日	210日	240日	240日

自己都合（止記以外）	被保険者期間					
	1年未満	1年以上 5年未満	5年以上 10年未満	10年以上 20年未満	20年以上	
全年齢	90日	90日	90日	120日	150日	150日

応募倍率が高い職業訓練上位10コース	
1位 OA事務科	7.6倍 (広島県)
2位 Webデザイナー養成科	7.5倍 (大阪府 5月開講)
3位 医療事務・経理事務科	7.4倍 (広島県)
5位 Webデザイナー養成科	7.4倍 (大阪府 9月開講)
6位 パソコン実務科	7.1倍 (大阪府)
7位 IT事務総合科	7.0倍 (広島県)
8位 ビジネスパーソン事務科	6.8倍 (鹿児島県)
9位 パソコン経理科	6.6倍 (鹿児島県)
10位 医療事務サービス科	6.5倍 (鹿児島県)

出典：厚生労働省職業能力開発局（07年度実績）

給される上、コースによつては資格も取得できます。職業訓練校に入るのであれば、何がやりたいのかを、見つめ直してみてはどうでしょうか。（社会保険労務士の北村庄吾さん）

さて、ハローワークで申し込む職業訓練には、独立行政法人「雇用・能力開発機構」と都道府県の技術専門校などが行う講座がある。まずは雇用・能力開発機構で応募倍率が高い講座は、

上の表のように事務やIT系が多い。ただ、確実に就職に結びつけられるのは「現状」のようだ。

「94・2%」は、07年度の就職率が1%と高かった。もので意思はつきりしているのです（同機構訓練計画課の原対応課長）

特に中高年に人気なのは半年間の「ビル設備サービス科」だ。ビル内の快適な環境を整える「ビル設備管理員」として、電気設備のメンテナンスとパソコンでの報告書作成、空調設備や給排水設備の保全と管理が仕事だ。同機構幹事会川センターでの就職率は96・7%で、07年度だった。

08年秋に講座を修了した片桐一義さん（37）は建設業界からの転身組。今は病院と有料老人ホームが入居する18階建てビルの管理をまかされている。

「インフルエンザの流行を

例えは、正社員のA子さんは30歳）がある日突然、上司に呼び出されてこう告げられた。

「会社の業績が悪化したので賞金の大幅カットか、退職を選んでほしい」

やむなくA子さんはから届いた離職票を見つけて目を疑つた。退職理由が「自己都合」になつていたからだ。

ややこしいのは、A子さんは「会社が倒産したり、会社都合になります。ややこしいのは、A子さんは「会社が倒産したり、会社都合になります。」と答いになり、トラブルになるケースでハローワークに離職票を提出すると、7日間の待機期間後に「基本手当」が支給される場合では給付日数に大きな差が出る。

しかし、勤務表や給与明細に何も記載されていない場合、どうしたらいいのか。

インターネットサイト「失業保険事典」の管理人、中野貴利人さんはこうアドバイスする。

A子さんのように5年以上10年未満の勤続年数であれば、会社都合なら「80日だが、自己都合だと90日。しかも支給開始は、3ヵ月の給付制限後だ。

勤続年数と年齢は、上の表を見てもらえば分かるよう、その差は歴然だ。なお、基本手当（日額）は離職直前の6ヵ月の賃金（賞与を除く）を180で割った金額で、上限は30歳未満が6330円、30歳以上45歳未満が60歳以上65歳未満が7730円、60歳以上が7030円、45歳以上60歳未満が7730円、60歳以上65歳未満が6741円（08年8月現在）。有給休暇を使うと残業代がつかず給付額が減ることもあるので注意が必要だ。

趣味と実益を兼ねた再就職先も

「100時間以上の残業時間が10時間程度に丸め込まれていたケースがありました。この場合はハローワークの相談員に報告して会社

結局、A子さんは会社との団体交渉に入り、「会社都合」と書かれた離職票の再発行に持ち込み、3ヵ月を待たずに手当をもらうことができたという。

上司から「いつまでに辞めろ」と言われ、自分から辞めると言つた場合や、はじめやセクハラ、採用の条件が実際の労働条件と異なる場合も会社都合になる。辞める前に離職票を確認して納得がいかない場合は、労働組合やハローワークに相談することが鉄則だ。自己都合で退職しても、3ヵ月を待たずに基本手当をもらえる方法がある。公共職業訓練校を申し込んで入学できれば、その時点から支給されるのだ。

さらに奥の手がある。45歳で20年働き、会社都合で退職したとする。その時の給付日数は330日だが、220日までに2年間の職業訓練校に入学できれば、最大で840日受給することも可能だ。

「職業訓練校に通っている間は受講手当や交通費が支

食い止めるには温度を高くしようとか、入居者や病院を利用する人のための健康を考えるのは格別の喜びがあります」（片桐さん）

一方、都道府県で90%の就職率を誇るのは、東京都城南職業能力開発センターハウス校で開講している、50歳以上の高年齢者を対象にした「施設警備科」だ。

「工事現場では働く期間が限られていますが、ビルやマンションなどに配属され

るので定着するのです」（同校担当者）

3ヵ月という短期講座である点も、高齢者には集中力を切らさず受講できるのだとか。

一方、都道府県で90%の就職率を誇るのは、東京都城南職業能力開発センターハウス校で個人宅などの庭造りの基礎を学んで造園業界もある。「庭園施工管理科」（東京）で、個人宅などの庭造りの基礎を学んで造園業界などに就職できる。就職率は93・5%（07年度）で60歳を超えた受講生も多いといふ。

「ホテル・レストランサービス科（東京）では、フロントやウェイターなどに必要なサービスの基礎を学び、ホテル業界への就職の道を開ける。就職率は07年度で76・8%。

雇用情勢の悪化に伴い、講座に関する問い合わせは急増中で、厚生労働省は受講生の09年度定員を08年度より4万人増の19万人にする予定だ。

「平成の資格王」推選は

金融系、工事現場系、パソコン系：

次に紹介する防衛手段は、勉強して手に入れる「資格」だ。

通信講座大手「ユーキャン」によると、昨年1月から11月までにネットでの資料請求が最も多かつたのが「医療事務」。病院などでレセプト（診療報酬明細書）を作つたり、受付業務に従事する仕事で、6ヵ月程度

で取得できるという。

「家計の助けにと目指す主婦層が昨年後半から急増しています。派遣やパートなど働き方が選べるもの魅力です」（同社）

人気度は行政書士（アシスタント）、簿記（簿記士）などと続く。

436の資格を持つ「平

成の資格王」、クリック教育システムの中村一樹社長（36）がイチ押しする資格は「FP技能士」だ。

「3級は3択問題を6割正解すれば受かるので簡単です。50～100時間の独学で合格可能。新聞を毎日読む人なら、直前の一日講習だけでも受かります」

中村社長が勧めるのは取

命みづめて

2

夫の遺志胸に「闘う」

「会社を正すのがぼくの使命のよつた気がする。このままじゃ会社に殺されちゃうよね」

五年前の八月の夜、寝室で夫が穏やかに語ったのを、横浜市に住む中島晴香さん(五三)は昨日のことのように思い出す。元気だった夫の富雄さん(当時四八)の最後の言葉だった。

その翌朝、富雄さんは出勤前に脳梗塞で倒れた。外食大手「すかいらーく」のイタリアンレストランの店長。過労死だった。

アルバイトとパートばかりの店で、富雄さんは働きの毎日だった。店長としての業務以外に注文取り

や会計、厨房にも入った。閉店後の清掃も一人でやつた。倒れる直前の一ヶ月、

一日の労働時間は最長で十八時間近く、短くても十二時間を超えた。休日は週一回。いくら働いても残業代がつかない「名ばかり管理職」だった。

倒れる前日は休日だった。富雄さんは晴香さんと

くつろぎながら会社と闘う覚悟を決めた。一人でも加

入できる「東京東部労働組合」に電話をかけ、相談日を決めたところだった。

「会社と闘つと決めた直後に逝つてしまつて…」。

夫の無念さを思うと今でも

「彼の約束を守ることが私の務め」。やつれきった晴香さんは自らを奮い立たせ、東京・葛飾の労組を訪ねた。

富雄さんは出退勤時間を記して上司に送っていたアクセスを保管していた。それが動かぬ証拠となり、労働基準監督署は過労死と認定した。労組と交渉の末、会社は晴香さんに七百万円の残業代と賠償金を支払った。

涙がこぼれてくる。死を無駄にしたくないという一心に出かける約束をしていたことをふと思い出した。

から賠償金で基金をつくられ、過労死撲滅で活動する式は年一回、富雄さんが亡

らした。ある日、夫が労組

島富雄賞

を創設した。

個人・団体を表彰する「中

委員

員が選んだ昨年の第二回受賞者は同じ名ばかり管理職のマクドナルド店長高野広志さん(四六)。会社を相手取った裁判で勝訴し、問題を広く世に知らせた。

二〇〇七年度に全国で過労死認定された人は百四十二人。「仕事をしすぎて死んでしまう人もいれば、派遣切りなどで失業する人がいる。世の中がますますやがんじると思つんですね」と晴香さん。心が折れそうになると、家中に飾つてある富雄さんの写真に語りかけて過ぎます。



富雄さんの墓前で思い出を語る
中島晴香さん=横浜市都筑区で

富雄さんの墓には「誇り高き男、ここに眠る」と刻まれている。その下には「妻晴香と共に眠る」とあります。『妻晴香と共に眠る』と優しくいはほ笑んだ。

(菊谷隆文)

経営の神様、松下幸之助は、自らの従業員を「人財」と呼び、企業経営での人材の大切さを説いた。だが、世界同時不況のもと、正社員さえも雇用問題のプロフェッショナル人が語る危機の本質とは。

社員を守る会社に 税の優遇を

法政大学大学院教授 坂本光司

急速かつ大幅な景気後退で、企業にとって厳しい状況であることはわかります。しかし、いつの時代も景気は生き物。不況に備えて準備をするのが、企業経営者の基本的使命でしょう。これは今に始まったことではないのに、社員のクビを切りをする企業は、景気のいいときになぜ落とをしてこなかつたのか。配当に回したり、経営者自身が多額の報酬を得てきたりといふこともあるでしょう。中には、内部留保という蓄えを持ちながら、社員を大幅に削減する企業もある。

ハローワークで説教する前にやることやつてくださいな、麻生さん



非正規雇用者の立場は不安定で、正社員は守られていますが、私が知る限り、実態は違います。豊かで守られた正社員は、非正規社員の増加とともに減少しています。

「周辺正社員」「名ばかり正社員」「なんぢやつて正社員」といった言葉をご存じでしょうか。一般的のイメージとはかけ離れた悪い待遇の正社員のことです。

正社員の待遇イメージされるのは、夏冬にはボーナスが支給され、家族手当や福利厚生が充実し、退職金制度がきちんとされている、そして何より雇用が安定しているということでしょう。

しかし実際は、東証一部上場企業の正社員であっても、月収の手取りが15万円に満たないケースも出てきています。ボーナスがない、退職金制度がない、年ごとの昇給がないという例も少なくありません。

特に90年代以降、全国チ

紳士服店、コンビニ、ファストフードなどのサービス業を中心に、正社員ではあっても、低賃金で待遇も悪い眉が増えてきました。今回の不況では、この層からの相談も少なくなっています。

正社員の雇用については、確かに法律上は非正規社員と違って期間の定めはありません。しかし実際には、今回ののような不況で企業側が「こいつを削りたい」と思えば、「希望退職者募集」という名の退職を強要してきます。退職を拒否すると、上司から「辞めなければ評価を最低ラインにする」と言われる例もある。最低ラインの評価を下されてしまえば、ボーナスは下がるし、階級や賞与にもつながる。そうやって、退職せざるを得ないように仕向けるわけです。

つまり、正社員だから守られている、非正規社員だから守られていっている、非正規社員だから守れなくなってきたといえるのではありませんか。

正社員のため、 労組は非正規社員を守れ

龍谷大学教授 脇田滋

企業による「正社員切り」が進む問題の根底には、日本の労働組合が機能していない点が指摘できます。日本での労組では、組合員の中心は正社員であり、非正規労働者は対象にされていないケースが大半です。

一方、欧洲では、労組に加入していない労働者も組合組織されているため、労働者の権利を保護する「労働協約」を非正規労働者まで拡張適用する考えが欠落しています。



企業も出てくるでしょう。「今やつてしまえば世論も怖くない」というわけです。こんな仕打ちをしていたら、いすれ景気が戻っても、社内の士気は低下し、社員は大事なときに闘う姿勢を持たなくなるでしょう。

先日、リストラを実施している企業の社員と話す機会がありました。社内評議も高く、クビ切りの対象ではない社員とその家族。内部留保は社員を脇頭に迷わせないために使うべきなんです。

企業経営者に聞いたいのち、「あなたが逆の立場だったらどうするんですか」ということです。役員全員が賃金を大幅にカットするとか、設備投資をやめてでも社員の生活を守るというのが普通の感覚だと思うのですが、依然として株主満足度とか、自分の任期中の業績確保だと何かに目が向いている感じがします。

今回の不況で、オトバ

ク、すなわち不必要なクビ切りに暗み切ろうといふことやつてくださいな、麻生さん

行政も市場任せにせず、苦しいながらも雇用を守り続ける企業には税制で優遇するとか、長期の融資をするとか、各種の助成制度を優先的に回すとかといつた対策をとつてもいいと思われます。国や自治体のプロジェクトに優先的に組み込むというのもいいでしょう。

向じような自己資本比率で同じように業績が下がっていないながら、一方は多くの従業員のクビを切り、他方は経営陣の報酬を下げながら社員を守る。両者が同じ税率を負うなんて、おかしいとは思いませんか。

低賃金を待遇も悪い 「名ばかり正社員」が増加

NPO法人「労働相談センター」スタッフ 須田光熙

労働相談センターでは、年間約5千件の相談を受け付けています。派遣切りばかりがクローズアップされがちですが、ここ数年、正規雇用者からの相談が徐々に増えました。とくに昨年の10月から

帶する、産業別や職種別の労組が一般的です。このほかにも、地域全体の労働者を代表する組織が活動に活動しています。

こうした労組は、経営側に対して労働者の要求を強く打ち出せるために、大きな労働運動にも参画しやすい。労働協約も非組合員まで適用して、職場全体の雇用を守る仕組みができるが

日本で、正社員と非正規労働者が対立している現在の構造を看過すれば、労働運動は停滞していくばかりです。非正規労働者が切られた後、正社員が切られ始めても機能しません。

今後、正社員のクビ切りが平然と行われていく懸念がある今こそ、日本の労組は、正社員の雇用を守るために、非正規労働者の権利をなんとしても守らなければならない。正社員と非正規労働者が立場の違いを乗り越え、職場や地域、産業全体の雇用確保に向けて連携すべきです。

内定取り消しを許さない

全国一般東京東部労組書記次長 猪田 光照



まだみつてる
1971年生まれ。
紳士服のコナカ支部、添乗
員の販売ラベルサポート
支部、「すかいらーく」過
労死問題などを担当。
現在、全国一般東京東部労
組書記次長。NPO法人事務
相談センタースタッフ。

採用内定取り消しが相次ぐ中で

世界的な金融危機の中、「派遣切り」「期間工切り」とともに「内定切り」が横行しています。私たちのもとには企業の採用内定を取り消された大学生や専門学校生らからの相談が相次いでいます。

本稿では、内定取り消しにあつた大学生が私たちの労働組合に入れて団体交渉で解決を求めていたマンション分譲大手「日本総合地所」(本社・東京都港区、東証一部上場)のケースを報告します。

昨年11月18日、都内の大学4年生から相

談がありました。日本総合地所に来春入社予定だった53人全員の内定を取り消す、と前日に会社からそれぞれ電話で連絡があつたといいます。

モノのように切り捨てるな

学生たちの話によると、いずれも昨年4月から7月にかけて採用内定を口頭で受けました。

10月1日には本社で内定式が開かれ、社長は「不況で大変だが、うちは大丈夫」と話し、学生たちに「内定通知書」を手渡しました。

この事務所に集まつた学生たちは怒りと失望として将来への不安を日々に語りました。

内定通知を受けた階層で企業とその学生との間には労働契約が成立しています。企業による内定の取り消しは社員を解雇するのと同じく合理的な理由がないと許されません。

「学生だからといってモノのように切り捨てる会社の姿勢が許せない。このまま泣き寝入りしたくない」という考え方で、10数人の学生が労組に入れて、会社と団体交渉する手立てになりました。

内定取り消しの反省もない会社

11月28日、組合員となつた都内の大学4年生と東部労組スタッフが厚生労働省で記者会見を開きました。

学生は「怒りよりも裏切られたという悲しみの方が大きい。責任をきちんと果たしてほしい」と訴えました。同時に「自分が泣き寝入りしないことで同じように辛い目にあっている学生を励ました」とも語りました。

初めての団体交渉は12月9日に都内の会議室で開かれました。当事者である3人の学生が出席しました。交渉の冒頭、会社側の出席者が立ち上がって「ご迷惑をおかけしたことをお詫びいたします」と頭を下げました。会社側は学生たちに提示していた金銭補償の

た。

ところが、その約1ヵ月半後に突然、「経営が悪化したので内定を取り消す」と言わされました。その際42万円の金銭補償を持ちかけられました。

他社の内定を断つて日本総合地所に決めていた学生もいます。すでに3年生の就職活動が始まっているのが現実です。大学に残るしかない、と判断する学生も当然、学費や生活費を捻出せざるを得ません。

経済的な損失だけではなく、学生とその家族が受けた精神的な打撃は計り知れません。「会社にだまされた」「人生を大きく狂わされた」「時間を返してほしい」……東部労組

一人42万円を1人100万円に増額する」とを説明しました。これ自体が労働組合のものに学生たちが団結し、記者会見などで社会問題化してきた成果です。

100万円について説明する会社側に対して組合側からは「生活費はどうするのか」「精神的なショックはどうつながるのか」といった当然の疑問が出されました。

ここで驚くべきことに会社側出席者は「会社が生活費まで面倒みなければならぬ理由はない」と平然と言いました。学生たちはからは「どう責任を取るつもりなのか」などと怒りの声が一齊にあがりました。

一方的な内定取り消しを反省しているとは言えない姿勢です。私たちは現在も会社との協議を続けています。円満に話し合いで和解できるのか、それとも決裂するのか、まだ分かりません(1月5日現在)。

私たちの09春闘では、職場闘争による雇用確保と生活防衛の質上げをめざすとともに、資本が暴力的に強行している「派遣切り」や「内定切り」に反撃する運動を盛り上げていく考えです。



団交前に東部労組事務所で取材に応じる3人の学生

内定取り消し 団交決着

日本総合地所 100万円と別に解決金

マンション分譲大手の日本総合地所（東京都港区）に内定を取り消された大学生3人が加入した全国一般東京東部労組と同社は、学生らに1人100万円の補償金のほか、同労組に対して「解決金」を支払う内容の協定書を締結した。協定書には「多大な迷惑をかけ、あらためて遺憾の意を表す」とする会社側の謝罪も明記された。

同社は昨年11月、業績悪化を理由に、学生53人の内定を取り消した。学生3人は労組に入り、12月に会社側と団体交渉をした。補償金は当初の42万円から100万円に増額されたが交渉は決裂。その後も交渉が続いていた。

協定書は1月26日に結ばれ、同労組に支払われた解決金については組合費を除き、3人に分配したという。解決金の額は非公表としている。3人以外の学生らにも昨年12月、100万円の支払いが提示されており、同社によると全学生が受け入れを決めている。

交渉にあたった同労組の須田光昭書記次長は「学生が団交して、補償金や解決金の成果を得ることは、極めて珍しい」と話す。組合に加入了した学生の一人は「今はあきらめなくてよかったです」と思う。会社に対する怒りはまだあるが、一度は縁もあつた会社なので

頑張つてほしいとも思う」と複雑そうに話した。同社経営企画室は「学生たちには迷惑をかけて申し訳ない」と

い。決着したとは言える立場ではないが、今後もできる限りのことをしていきたい」と話している。（横田千里）

2009年(平成21年)2月3日(火)

内定切り

補償金100万円で解決

日本総合地所 42万円から増額

マンション分譲などを手がける「日本総合地所」(本社・東京都港区)が大学生53人の内定を取り消した問題で、学生3人が加入して交渉をしていた全国一般東京東部労組(岸本町雄委員長)は2日、同社と協定書を締結し問題が解決したことを明らかにした。労組によると、協定書で会社側は「精神的

負担を含め多大な迷惑をかけることとなり、誠に申し訳ない」と学生に改めて謝罪した。

その上で、補償金100万円と解決金の支払

0万円と解決金の支払

学生さんへの補償金支払いは終えた。ご迷惑をおかけしたので、業績回復に全力をあげたい」と話している。労

組によると、組員の3人は内定が取り消さ

れられた後、就職活動を開、1人は新たな内定が取れたが、2人は就職先が決まらず留年せざるを得ないと

須田光照書記次長は「内定取り消しや非正規労働者の解雇など、弱い立場へのしわ寄せを許さず、企業の社会的責任を追及していく」と話している。労

組には、内定取り消しの相談が相次いでおり、特に住宅・不動産業界の相談が目立つと

いう。厚生労働省が先月30日公表した内定の取り消しのまとめで

は、大学生で1009人内定が取り消され、昨年12月の調査から377人増えている。

【東海林智】

合員以外の学生にも同額が支払われた。

日本総合地所の広報担当者は「ほとんどの

2009年(平成21年)2月3日(火曜日)

**内定取り消し
全学生に補償
日本総合地所合意**

マンション分譲大手の日本総合地所(東京港)が今春入社予定の大学生五十三人全員の内定を取り消した問題で、このうち三人が加盟する全国一般東京東部労組は二日、学生への百万円の補償金に加え、組合側に解決金を支払うとした協定書を同社と締結したと発表した。学生への謝罪も盛り込まれ、同社によると、これで五十三人全員が補償金の支払いを受け入れたという。

東部労組によると、解決金の額は非公表だが、すでに支払われ、組合費を除き三人に渡したといふ。

東

京

新

聞

2009年(平成21年)2月3日(火曜日)

**内定取り消し
謝罪し解決金****日本総合地所**

マンション分譲の日本総合地所(東京)が昨年十一月、今春入社予定の学生五十三人の内定を取り消した問題で、うち三人の学生が加入し補償問題を協議してきた全国一般東京東部労組は二日、同社が内定の取り消しを謝罪し、三人に解決金を支払うことで協議を終結したと明らかにした。

東部労組によると、同社は組合との間で学生への謝罪を記した協定書を締結。解決金の額は非公表で、百万円の補償金に上乗せする

形で三人に支払われた。三人のうち一人はほかの会社への就職が決まりそうだが、残る二人は留年するといふ。

2009年(平成21年)2月6日(金)

毎 日 新 聞

日本綜合地所 更生法を申請

マンション分譲の日本綜合地所(本社・東京都港区)は5日、東京地裁に会社更生法の適用を申し立て、受理されたと発表した。負債総額は1970億円で、帝國データバンクによると、今年に入って最大の倒産という。

(10面、社会面に関連記事)

金融危機による市況低迷で資金繰りが急速に悪化し、自力再建を断念した。同社は昨年秋、学生53人全員の内定を取り消したことで社会的に注目された。

付で上場廃止になると発表した。日本綜合地所は93年2月設立。05年ごろからマンション用地を積極的に取得するなど、業績拡大を目指し、過去最高の1189億円を計上した。昨年9月末のグループ従業員は649人。

金融機関から借り入れていたため、借入金が拡大。金融危機の深刻化を受け、昨年10月ごろから資金繰りが急速に悪化した。金融機関からの新規融資を受けることも不可能になった。

西丸誠社長は会見で、「急速に悪化した。金融機関への融資姿勢は厳しかった。(内定取り消しは)販売にほとんど影響はない」と述べた。【瀬尾忠義】

に協定書を締結し、組合員以外の学生も含め補償金100万円を既に支払った。不動産会社激な金融情勢の変化は予想できなかった。東部労組と同社が今月2日

一度は縁あつたのに…

日本綜合地所破綻 学生ら思い複雑

内定取り消し問題を解決した直後の破綻だった。マンション分譲大手「日本綜合地所」(東京都港区)が5日、会社更生手続きを申請した。内定を取り消された大学生3人が加入していた全国一般東京東部労組によると、学生には5日付で補償金100万円ずつが振り込まれたばかり。破綻を知った学生は複雑な様子だったという。

昨年11月末に内定した学生53人全員の取り消しが発覚、会社は学生と交渉を続けた。2日には学生に謝罪したうえで、東京東部労組

と協定書を締結、1人100万円の補償金を支払うと約束した。須田光昭書記次長によると、他社への内定が決まった男子学生は「内定を取り消されて悔しい思いをしたが、一度は縁のあった会社なので、このようになるとになるのは悲しい」と話していたという。

【市川明代・山本太】

の不動産会社からの連絡で破綻を知り駆けつけた。「いつかこうなると思ったが、ここまで早いとは」と驚いた様子で話した。

【市川明日代・山本太】

経営破綻「悲しい」

綜合地所 内定取り消し学生

「悲しい気持ちになつた」。今春入社予定の学生の内定取り消しが問題となつた東証一部上場のマンション分譲大手「日本綜合地所」の経営破綻。内定を取れども、2009年4月の男子学生は「一度は悔しい思いをしたが縁のあつた会社。破綻に悲しい気持ちになつた」と言葉少なに語つた。

同社は昨年10月の内定式で採用は計画通りと、大学53人の内定者に告げていたが「経済状況が悪化し、受け入れる体力がなくなつた」とし、昨年11月17日に内定を取り消した。うち3人は「全国一般東京東部労

組」に入申し補償問題を協議してきた。同社は当初、補償金の額を42万円とし、学生側から不満が噴出。金額を100万円に引き上げた。同労組に加入した3人は破綻が明らかになつた。金

5日、補償金100万円の振り込みがあつたという。労組書記次長の須田光昭さんによると、1月26日の会社側との交渉について、「破綻には正直、びっくりした」。補償金受け取りで内定問題は解決をみたが、「会社の状況をしっかりと学生に説明する必要がある」と同社の対応を批評した。

週末アクセスできる労働相談窓口
【東京管理職ユニオン】土曜午後1～5時
(03・5371・5170) 【NPO法人労働センター】
・1294) 【東京都労働相談情報センター】
土曜午前9～午後5時 (03・5211・2346)
平日に電話で事前予約のうえ土曜午前10～
午後5時 (052・679・3079) 【兵庫県民総合
相談センター勤労者相談】土曜午前9時～
午後5時 (078・360・8511) 【連合福岡ユニア
ン】平日に電話で事前予約のうえ第4土曜
に来所での相談可 (092・273・2114)

これまで必死で働いてき

正社員にも削減予先

トだと思つた。昨年12月東京都内で正社員として働いていた40代女性は、上司に呼ばれていこう告げられた。「契約社員になつてくればいい」人事異動の話だと思つていたが、シヨウクで声が出なかつた。なぜ私が?「世界不況の影響で、本社から正社員の数を減らさせ言われている。契約社員になつても、今まで何を教わらないから」

クリスマスの日に上司から手渡された契約書には、雇用期間3ヶ月と書かれていた。これなら会社が切りたにさきに切れる。使ひ捨てそのものじやないか。何人減らすのか尋ねるが、上司は言つた。「上場企業じやないから、答える義務はない。私自身、経営状態を詳しく知られてゐるわけじやないんだ」

すぐれ雇用③

た。深夜残業も当たり前になってしまったのに、その結果がこれなのか。誰かに相談したかったが、社内に労組組合はない。誰が打診を受けているのかわからず、回信にも言えなかつた。新聞で紹介されていた労働相談の窓口に平日、職場を抜け出して何度も電話をかけたが、話し中でつながらなかつた。更新のたびに失業におぼえる生活を想像しただけで、胃がきりきりと痛んだ。追い詰められ、辞表を提出した。数ヵ月間で10人近くが辞めた。負担は残った社員にかかる。「みんな死にそうになりながら働いている。残る方もつらくなります」

今は貯金を取り崩してマン

ションのローンを支払ひながら、知人が紹介してくれた翻訳の仕事に挑戦している。週

5日働くても、収入は月に10万円足らず。やりがいはある

が、今の自分の力では翻訳で

生活していくのは難しそう

だ。「食べてこられた私の職を見つけ、翻訳の仕事は心によ

りついでにしていただけたら」と女性は言う。「こんなことで、負けたくない」

人員削減の嵐が吹き荒れて

いる。対象は正社員といふ

これまで必死で働いてき

自らの語り込み群衆表

までは、正社員にも及ぶ。厚生労働省によると、3月までの半年間で少なくとも約650人の正社員が職を失う。

I.B.M.コンピュータ大手の日本労働組合日本アイビーエム支部には昨年10月以来、「退職勧奨された」などの相談が殺到し、人が組合に入りました。星野退職の形で1千人規模を減らす予定だったが、工組は言ふ。東京分会書記長の田中輝さん(38)は「目標数を達成できなかつたが、12月半ば以降、工組は退職勧奨の動きは止まっています。新規組合員はどんどん増えていますが、多くは評価を下された」。

会社は年末から、社員に08年の5段階評価を通知。それを愛して工組が07、08年の評価の権限を尋ねるアンケートを実施したり、新規組合員のうち36人が回答した。人。前年よりむしろ上がつたのは1人。同じじだつたのは4人で、残り3人は下がつた。このうち8人は2段階下がり、1人は3段階下がつた。

「退職勧奨を受けた組合員の多くが、上司から『この会

社での君の将来は厳しい』などAUを告げていた」と田中輝さん。低評価を受けければボーナスが大幅に減額され、降格につながる可能性もあるといふ。労組には、社員から「社員を大事にしない会社の将来は暗い」「社内の雰囲気が悪くなつた」などの意見が寄せられている。同社は「上司が業績の上がらない社員に今後のキャリアについて面談することはあるが、退社は本人の選択。個人評価の内容については把握してこない」。10月以来、何人が退職したかは公表していない。(古賀朋子)

ご意見や「職場のホンネ」へのご投稿は連絡先を明記して下さい。010-8011朝日新聞労働グループまで。メールアドレス: rododo@asahi.com



退職後、翻訳のアルバイトを始めた女性。他にも仕事を探そとうと考えている=東京都

労働問題に詳しい佐々木亮弁護士の話。正社員から契約社員への変更は会社からのお願いに過ぎないので、応じる義務はない。評価が不当だと感じた場合も、争うことができる。整理解雇には厳しく事件があるため、それ以外のあの手この手で人減らしをしようとする企業が増えている。泣き改善するケースもある。おかげで、改悪したうら声を上げてほしい。



なぜ「名ばかり店長」裁判に立ち上がつたのか

弱い者が犠牲になるのは

もうけつこう！

高橋 勇（全国一般東京東部労働組合コナカ支部書記長）

私は紳士服コナカ仙台中央店で店長をやっています。入社して今年で21年になります。現在、私は過去の未払い時間外賃金の件で会社と係争中です。なぜそのような経緯になつたのかを書きたいと思います。

コナカでは社員の4割近くが店長です。以前は「管理監督者」扱いされていましたが、労働基準監督署から「社員の4割が管理監督者なのは異常」という指摘を受け、店長の8割が管理監督者から外されました。これは東部労組コナカ支部ができたからだと思って

います。もし組合がなかつたら、今でも私たち店長は朝早くから夜遅くまで会社に拘束されていたと思います。

店長が管理監督者だった時代、会社にどうて店長はいくら動かせても残業代がつかない「打ち出の小槌」でした。一般社員はといふと、月の残業の上限が決められていましたが、残業の枠内に収まるわけもなく、結局サービス残業をさせていたのが実情です。

1988年に入社した私は、1年半で主任になり、3年目には店長になれと言されました。でも、店長

になるための研修があまりにも過酷で拒んでいました。それから7年が過ぎ、転職するか店長になるかの選択を迫られるようになりました。悩んだ末に店長になるための研修を選びました。

やはり噂は本当でした。仕事は朝7時30分から夜12時を回り、帰宅するのは深夜1～2時でした。部屋は一部屋に3人、足の踏み場もありません。研修時、私は34歳で、最年長でした。でも、1日でも早く入った者が先輩です。いくら人生の先輩でも、そこでは「お前」扱いでした。

研修は通常の店舗業務の中で行います。店舗は本社の1・2階のため、常に上層部から監視されています。檻の中で生活しているようなものですが、ここで教わるのは、どんなことをしても売上をつくることです。朝早くからティッシュ配り、夕方はサンドイツチマン、あげくの果ては自分た

ちでストッズを買う「社販」です。

入校してきたばかりの研修生に最初に行つたのが、相手の自信をなくさせることです。当時は「詰める」と言われていました。反省会で上司から「あいつを詰めろ」と言われます。全員で相手の欠点を指摘し、「ダメ出し」をします。それは精神力を鍛えるためではなく、一度自我を崩し、洗脳するためです。「空っぽ」にした方が染めやすいんだそうです。

休日も朝の勉強会に出て、自分の仕事を終わらせてから休み、夕方研修のために会社に戻ります。10日に一度、6時間程度の休みがありますが、「休憩」のようなものです。それでも研修生は必死にがんばります。なぜなら早

くこの世界を抜け出して人間らしい生活がしたいから、どんなことをしてでも売上を作ります。こうした過酷な研修を続けることによつて会社は長時間のただ働きをさせる店長を育てました。売上が悪いんだから休んでなんかいらぬいぞ、外で営業して売つてしまらどうだ、こんな売上でよく帰れるなあ。こう言われてきたのが店長です。

会社は現在も、「過去の店長は管理監督者だった」として、未払の残業代を支払おうとしていません。もし私がそこであきらめいたら、企業の「自己防衛」に負けることになります。どちらが正しいか、司法に判断を委ねることにしました。

なぜなら、私はこの間のたたかいを通して、コナカと同じようにひどい会社はたくさんあると実感しています。その人たちのためにも、裁判でたたかって労働者の権利を勝ちとらなければなりません。近い将来、正しい判決が

出ることを信じています。

年の瀬も迫つた昨年12月30日、店舗のメールに人事部から、営業時間を1時間減らすという一方的な通達が届きました。私たちは基本給が15万円しかなく残業をしないと人並みの給料まで届きません。残業がなくなると社員1人当たり3～4万円の給料が減ります。それも社員やパート社員だけが減るのです。またもや弱い者が犠牲になるのです。

「名ばかり管理職」の件も、今回の営業時間短縮の件も、会社は自らの利益のことしか考えていません。組合の目的は、組合員をそのような一方的な企業のエゴから守ることだと思います。今後、本格的なリストラが始まるとかもしれません。でも逃げ場のない社員のために組合は絶対に必要です。私たち組合はこれからも弱い立場のパート社員や一般社員が不利益にならないよう活動していきます。

